
从一些片段看
顾准的学术生涯和感情世界

 

赵人伟

(一 )缘起—— 世纪之交的追思

顾准离我们而去已有 20多年。然而 ,随着历史的发展和时代的进步 ,我们对他的思念

却愈来愈深。 我想 ,不仅是由于他人生道路上的坎坷不平 ,而且更重要的是因为他思想见

解上的深刻性和预见性 ,使我们经常在浮想联翩之中陷入对他的无限怀念和追思。

约莫三年以前 ,顾准的胞弟陈敏之先生和孙冶方的夫人洪克平女士到紫竹院社科院

宿舍顺访我家 ,他们都希望我能写一点回忆顾准的东西。 尽管我自己已经年逾花甲 ,但无

论如何这是前辈的重托 ,我必须认真对待。 既然是回忆 ,当然要以我自己同顾准的亲身接

触和感受为基础。由于我同顾准的接触只涉及到他一生中的一些片段 ,所以摆在我面前的

是这样一个难题: 一方面 ,我不满足于把回忆录写成片段往事的堆砌 ;另一方面 ,我又不能

根据我的亲身感受作简单推论而以偏概全。因此 ,若干年来 ,我经常在思索如何把我所了

解的顾准和顾准的全貌联结起来。《顾准文集》和《顾准日记》的出版给了我很大的帮助 ,使

我对顾准的全貌有了一个大体的了解。所以 ,在这篇回忆文章中 ,我是把文集和日记作为

重要的背景来处理的 ,即我的回忆文章同这些重要背景之间既有密切的联系 ,但又不作简

单的重复。

对于历史人物的回忆和研究总离不开研究者所处的时代。特别是在经历了近 20年的

改革开放以后的今天 ,我们自然会把 20年来巨大变迁的图景放入视窗之中 ,从而为我们

理解顾准增添了新的视角。 所以 ,今天回忆顾准 ,必然要反映处于世纪之交的人们的时代

特征。不过 ,从另一个侧面或从进一步发展的角度来看 ,我们对顾准的研究 ,又不能不具有

时代的局限性。例如 ,由于我对历史学和政治学知识的陌生 ,加上一些客观条件的限制 ,使

我又无法在这篇文章里涉足于这些领域。

我对顾准的了解大体上可以分为三个阶段:第一段是 1957～ 1958年。当时我从北大

毕业分配到中国科学院经济研究所工作 ,正值“反右”高潮。顾准在《经济研究》杂志上所发

表的文章正在受到批判 (顾准 , 1957)。由于当时顾准的编制在综合考察委员会 ,只在经济

研究所任兼职研究员 ,所以当时我只是读了批判和被批判双方的文章 ,并未同他见面相

识。第二段是 1962～ 1964年。 当时他摘掉右派帽子以后从农村回到北京 ,在经济研究所
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从事研究工作 ,这一段在工作上有一般接触 ,如《经济研究》收到会计学方面的稿件 ,我曾

向他请教 ,但没有太多的思想交流。自 1964年 10月孙冶方挨批、顾准随即再次被揪出 ,一

般的接触也中断了。第三段是 1971～ 1974年 ,即干校后期和返京初期。这一段接触较多 ,

较深。 当时我主要是从两个方面向他学习 ,即学英语和学经济学。 由于他教得好 ,又乐于

教人 ,所以当时向他请教的人很多 ,除吴敬链最为突出以外 ,还有周叔莲、张纯音、林青松、

张曙光等。在我同顾准的交往中 ,这一段是最为重要的。可以说 ,这一段的向他求教 ,为我

在 1978年以后赶上改革开放的步伐打下了重要的基础 ,也是我今天能够写这篇文章的重

要基础。

(二 )不同凡响的学术生涯

顾准并没有上过大学 ,甚至连高中也没有上过。他在中华职业学校旧制商科初中毕业

以后就进入立信会计师事务所任练习生 ,时年仅 12岁。 但他刻苦自学 ,在 19岁时就写成

了一部会计学专著《银行会计》。 1972年从干校回京以后 ,他住在建国门内 5号学部大院

的 8号楼 ,相当于目前中国社会科学院报告厅的位置。他在 8号楼对我说: “我虽然在抗战

以前写过会计学的书 ,但抗战期间和解放战争期间主要从事实际工作 ,真正搞学问是在

1952年`三反’ 运动中被罢官以后 ,特别是 1957年被划成右派以后。”他的英语也是自学

的。他说 ,抗战以前 ,他的英语达到了可以粗读英文报纸的程度。可见 ,顾准学术生涯的一

个重要特点是自学成才。人们常把未受过正规教育的书法家、医生等称之为“马背书法

家”“赤脚医生”等。从这个意义上 ,我们何尝不可以把顾准称之为“马背学者”“赤脚学者”

呢?

不过 ,就顾准而言 ,“马背”和“赤脚”仅具有自学成才的含义 ,而决无水平不高的含义。

因此 ,我认为顾准学术生涯的另一个特点是博大精深。

就博大而言 ,他的学术研究涉及到会计学、经济学、数学、历史学和政治学等许多学科

领域。有一次他对我说: “我可以得三个博士。”我问他: “哪三个?”他回答说: “经济学、历史

学和数学。”对于他可以拿经济学博士这一点我当然深信不疑。当时他正在研究古今中外

的历史 ,以研究希腊城邦制度作为起点。对于可以拿历史学博士这一点也完全可以相信。

最使我好奇的是他的数学功底。他知道我的疑点所在 ,接着说道: “从 50年代以来 ,我把数

学系统地学了一遍—— 从初中代数、平面几何到高等数学 ,而且经常演算习题。”对此 ,我

当时就感到惊讶和钦佩。后来 ,经孙冶方的热情推荐 ,我在 80年代初期到英国牛津大学去

进修 ,在学习经济学的同时也学了一点数学 ,但可以说高等数学根本没有学进去。 不仅有

许多概念未弄懂 ,即使有的概念弄明白了 ,但未演算习题 ,懂了也不会应用。 都是 40多岁

学数学 ,但我自己就无法同顾准相比了。

就精深而言 ,我认为 ,他一直站在经济学探索的前沿阵地。他的许多经济思想和方法 ,

在中国经济学界具有超前的地位。

首先让我们放到五六十年代中国经济学界的背景中去看顾准。在 50年代 ,中国有关

社会主义经济问题的研究 ,基本上是照搬斯大林的著作以及根据斯大林的著作所编的苏
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联教科书。不过 ,鉴于传统的计划经济体制的弊病 ,也出现了要求经济改革的思潮。在被

称为第一个改革浪潮的 1956年 ,我国经济学界出现了两篇最有代表性的经济理论文章 ,

一篇是孙冶方的《把计划和统计放在价值规律的基础上》 ,另一篇是上面已提到的顾准的

文章。 如所周知 ,孙冶方撰写这篇文章时 ,曾经得到过顾准的启发 (张劲夫 , 1994)。可见 ,

在这个改革浪潮中 ,顾准毫无疑问是站在中国经济学界的前沿的。 60年代初期 ,在经历了

大跃进所造成的各种经济问题的基础上 ,中国经济学界对社会主义经济问题进行了进一

步的探索 ,实际上形成了两大派。当时的经济研究所内 ,两大派的区别是非常明显的。 我

们不妨称之为运转派和意识形态派。运转派以孙冶方为代表 ,强调社会主义经济要讲究效

率 ,即要以最小的劳动消耗取得最大的经济效果 ,并要以此作为社会主义经济学的“红

线”;还强调平均利润和生产价格 ,即不仅要考核活劳动的效益 ,而且要考核物化劳动 ,特

别是固定资产投资的效益。意识形态派的代表人物在此从略 ,不过 ,从 1964年经济研究所

的“四清”运动一直到“文化大革命”中对孙冶方的批判 ,基调就是要以“阶级斗争”这条“真

红线”来代替“最小—最大”这条“假红线”和“真黑线”。可见 ,就经济研究所而言 ,阶级斗争

为纲并不是从“文革”才开始 ,而是从 1964年的“四清”就表现得非常突出。现在又要回到

顾准。 顾准当时刚摘掉右派帽子 ,处于没有资格参加上述问题争论的状态。 然而 ,从他的

经济思想体系来说 ,属于运转派是毫无疑问的 ,不妨称之为潜在的运转派。而且 ,问题还不

止于此。在运转派中 ,孙冶方属于有计划的生产价格派 ,顾准则属于要让价格机制真正起

作用的市场派。

在这里 ,如果我们把顾准的经济思想同孙冶方的经济思想作一点比较是颇有意思的。

我认为 ,孙冶方和顾准对传统的计划经济体制持批判态度 ,竭力主张经济体制改革 ,都是

共同的。而且 ,由于他们不同的处境 ,在 50年代末和 60年代初这一段 ,在分析和解剖传统

体制的弊病方面 ,孙冶方比顾准作的贡献要多一些。不过 ,在经济学的理论和方法方面 ,我

认为顾准又有两点是超越于孙冶方的。 第一 ,在理论上孙冶方主张的是有计划的生产价

格 ,而顾准是要让真正的价格 ,即市场机制来调节生产。这一点在他上述 1957年所写的文

章中已经表达得非常清楚。尽管当时在表述上仍然袭用苏联的经济核算制之类的术语 ,但

他提倡经济核算制的最高限度的做法 ,已经清楚地表达了他的思想。第二 ,在方法上 ,孙冶

方用的是平均概念 ,生产价格就是以利润平均化为前提的 ,而顾准除了有平均概念以外 ,

还有边际概念。尽管我们未能见到他运用边际分析方法研究经济问题的论著 ,但他具有这

方面的素养是可以肯定的。记得在干校后期 ,他在同我聊天中居然对“颗粒还家”的问题进

行了边际分析。他说 ,颗粒还家的精神无疑是好的 ,表现了中华民族勤俭持家的优良传统 ,

不过从经济的操作上来讲 ,还有一个限度的问题。如果一位农家老妇上地捡麦穗 ,每天能

捡回十斤八斤麦子当然很好 ,但到后来如果每天只能捡回一斤麦子 ,而她每天的消耗也要

一斤麦子时 ,就到了一个边界。 我问他 ,如果这位老妇不上地捡麦子在家里闲坐每天也要

消耗六两麦子 ,应该怎么办?他说 ,在这种情况下 ,她至少每天要捡回四两麦子才值得这么

做。考虑到他在当代西方经济学和高等数学方面的素养 ,特别是在导数和微分方面的素

养 ,我深信如有机会他是可以对经济问题进行边际分析的。如果他的生命可以延长到孙冶
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方出狱以后 ,那么 ,他们两人的合作也许会超过 50年代。 例如 ,孙冶方的“最小—最大”是

无法量化的 ,他的利润最大化或所谓的利润挂帅也没有量化过。如果顾准能在方法上助孙

冶方一臂之力 ,那么 ,他们两个人的合作必然会创造出新的生产力来。

我们还可以设想 ,如果顾准能活到改革开放的年代 ,他一定会以 30年代投身于革命

事业一样的热情投入到这场新的事业中来 ,而且会以他的智慧为这场事业作出新的贡献。

举例来说 ,为了探讨市场取向的改革 ,我国经济学界曾在 80年代对计划和市场的问题展

开了非常热烈的讨论。 我虽然也参加了这场讨论 ,但现在回想起来 ,由于种种主客观条件

的限制 ,那场讨论的学术水平是不够高的。 例如 ,当时在讨论计划和市场如何相结合的问

题时 ,有所谓板块结合论和有机结合论的区别 ,我当时还以为自己属于有机结合论而同板

块结合论完全不同。但是 ,回过头来看 ,这两种观点在思想方法上都没有跳出平面思维。这

种思维方式 ,从 1959年在上海召开的商品生产和价值规律讨论会开始 ,到 80年代初、中

期为止 ,一直在我国经济学界占统治地位。在上海会议时 ,经济学家们的普遍认识是:计划

规律和价值规律是太极图式的“你进我退、我进你退”的关系。 到了 80年代 ,特别是在

1981～ 1984年间 ,在“计划经济为主、市场调节为辅”的框架以内 ,就指令性计划、指导性

计划和市场调节三板块如何相结合的问题进行了大讨论。有趣的是 ,当时的市场派极力主

张把指令性计划和指导性计划都纳入计划经济的范围 ,而当时的计划派则主张只有指令

性计划才属于计划经济。于是 ,讨论的空间就是 ,市场派主张缩小指令性计划 ,但仍不违背

计划经济为主的原则 ;计划派则主张保持指令性计划的主导地位。 应该说 ,这场讨论在市

场取向的经济改革中不失为一个重要的阶段 ,而且也颇具中国特色。然而 ,在国际接轨方

面则有嫌不足 ,在思维方式上则仍被板块论所困扰。 而且 ,即使是主张“你中有我 ,我中有

你”的有机结合论者 (包括我在内 ) ,也只不过是把太极图中间的那根 S型曲线加以锯齿化

或弥散化而已 ,仍然没有跳出平面思维的局限 (赵人伟 , 1985)。到了 80年代的中后期 ,当

讨论进入到国家—市场—企业的关系时 ,情况才有所进展 ;在思维方式上 ,也逐步地以立

体思维来取代平面思维 (赵人伟 , 1988)。完全可以想象 ,如果顾准能够参加这场讨论 ,一定

能够帮助我们指点迷津 ,提高讨论的学术层次。

顾准治学的另一个重要特点是古今中外 ,纵横比较。他不仅如前所说进行多学科的研

究 ,而且从西方和中国历史的研究开始 ,再对未来进行考察。 在 1973～ 1974年间 ,不仅集

中力量研究希腊城邦制度 ,而且也研究先秦诸子的思想。 记得他曾从我手头借去《诸子集

成》中儒家和法家的有关论著 ,又从别处借来郭沫若的《十批判书》 ,研读得非常仔细。对于

当代西方经济学的文献 ,他也非常重视 ,还经常从美国《经济评论》上选一些文章让我们这

些向他学英语和经济学的人阅读和练习作翻译。他还告诉我 ,在“文革”以前他就翻译了熊

彼得的《资本主义、社会主义和民主主义》等著作 ,译稿在商务存放 ,并答应出版以后送我

一册。遗憾的是 ,此书译本在顾准逝世以后 5年才得以出版。我手中所存的此书译本是他

的儿子按照父亲的遗愿送给我的。然而 ,即使从这一些片段我们也可以看出 ,顾准是从总

结整个人类文明 ( civili za tion)发展成果的基础上来分析现状和探索未来的。作为一个学

者 ,他确实是站在高山之颠 ,而不是尾随权势之后。

·57·

1998年第 2期



记得在改革开放之初 ,经济研究所的研究员、曾师从熊彼得的哈佛大学经济学博士关

淑庄女士曾经对我说过: “你们 50年代在中国大学里所受的经济学教育同我们以往所受

的经济学教育在背景上是完全不同的。你们的教育背景是两因素 (指商品两因素 ) ,我们的

教育背景是两条线 (指供给曲线和需求曲线 ) ,所以写起文章来当然就不一样。”对此 ,我又

联想到顾准。 尽管他未受过正规的高等教育 ,但就他的知识背景来说 ,应该说是两因素和

两条线兼而有之。 因此 ,如果他能够活到改革开放的年代 ,在推动经济学的国际接轨方面

也一定能够作出重要的贡献。

在研究顾准的学术生涯时 ,我认为他的表达能力和文风也是一个不可忽视的方面。当

然 ,他的文笔之流畅清晰是同他的见解之透彻独到联系在一起的。 不过 ,许多问题经他一

说一写就令人折服 ,这确实是先天的秉赋和后天的勤奋的综合效果。据说 ,顾准于 1965年

第二次被戴上右派帽子的前后曾写过不少的交代材料。 当时担任经济研究所“四清”工作

组的组长看了这些交代材料之后都对顾准在交代材料中所反映出来的文笔非常赞赏。 联

想到今日中国的文坛 ,有一些中国人抱怨看不懂中国人自己写的某些东西 ,有一些外国人

也抱怨看不懂某些中国人写的有关外国的东西 ,这确实值得令人深思。 我想 ,这里的抱怨

看不懂 ,不应该包括读者知识结构的局限所引起的那一部分 ,而仅仅包括作者表达不佳所

引起的那一部分。 如果我的这一界定是可取的话 ,那么 ,这种令人不懂究竟是什么原因造

成的呢?总不能说吸收外来文化必然如此吧! 顾准是一贯重视吸收外来文化的 ,但他写的

东西为什么能做到深入而浅出呢? 看来 ,作者自己先弄懂和弄透是一个重要的前提。

(三 )极度失衡的感情世界

乍然一看 ,顾准除了劳动、接受批判以外 ,就是一个埋头于学问的人 ;特别是在他的晚

年 ,是一个孤苦伶仃的老人。然而 ,顾准也是一个有血有肉的人 ,是一个充满着爱心的人 ,

是一个讲道德的人 ,是一个富有人情味的人。

我想从自己直接遇到的两件事情谈起。

第一件事:顾准为什么对美国经济学家鲍尔丁所写的《作为道德学的经济学》 ( Ken-

neth E. Boulding , 1969, 1970)一文赞叹不已呢? 大约在 1973年 ,顾准手握载有鲍尔丁这

篇文章的美国《经济评论》对我说: “鲍尔丁的这篇文章写得太好了 ,你要学习英文和经济

学 ,可以试着翻译成中文。”我试着啃了几个星期也没有把这篇文章翻出来。看来英文和当

代西方经济学的底子都不行 ,实在啃不动 ,只好作罢。当时张纯音也在试着翻译顾准布置

给她的文章。她的感受同我类似 ,甚至风趣地说道: “我几乎把文章中的每一个英文单词都

查过词典 ,但也无法理解文章的意思。”她还说: “我青年时代可以看懂英文原文版的电影 ,

看来主要是经济学的水平不行。”当时我们对顾准能看懂这一类“天书”都很佩服 ,但由于

自己看不懂 ,所以也无法理解他为什么如此赞赏。

第二件事:顾准为什么在读了德国的短篇小说《茵梦湖》 (台奥多尔· 施笃姆作 , 1851;

孙凤城译 , 1983)以后而怆然泪下呢?为了学习英语 ,我当时借来一本英文版的《茵梦湖》来

读 ,并带着书向顾准请教其中的英文理解问题。 当我请教完毕以后 ,他说: “你把书留下让
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我看几天。”过了一些日子当我去取这本书时 ,他居然对我说: “我是边看边流眼泪看完这

本书的。”我当时对他如此动情不得其解。 因为 ,《茵梦湖》的故事情节很简单 ,描写德国的

一对青年男女莱茵哈特和伊利莎白之间自幼具有青梅竹马式的感情而互相热恋 ,但因女

方家长的阻扰而未能成婚 ,女方则由母亲作主嫁给了一个拥有大量遗产 (包括茵梦湖在内

的庄园 )的贵族青年 ,造成男女双方的终身遗憾。 男主人公莱茵哈特则终身不娶 ,直到老

年 ,仍以钻研学问作为终身的寄托。 其实 ,这样的爱情悲剧无论在外国还是在中国可以说

是比比皆是 ,从罗米欧与朱丽叶 ,到梁山伯与祝英台 ,几乎是家喻户晓 ;但为什么顾准要对

《茵梦湖》如此动情呢?现在回想起来 ,看来是《茵梦湖》中的主人公莱茵哈特在老年时的处

境使他触景生情而怆然泪下。记得当时他把书还给我时对书中的主人公连声说道: “真是

哀而不怨、哀而不怨呀! ”

我想以这两件事为引子 ,探讨一下顾准的道德情操与感情世界。

由于我当时水平和知识的局限 ,没有同顾准讨论过道德问题。不过从他如此赞赏鲍尔

丁的上述文章可以看出 ,他很早就关注经济人和道德人及其关系的研究。事过 20多年 ,我

又从经济研究所图书馆借出上述鲍尔丁的文章来读。鲍尔丁一开始就风趣地说 ,亚当· 斯

密强烈地要求自己既成为亚当 ,又成为斯密 (亚当 ,即 Adam ,在圣经中是人类的始祖 ;斯

密 ,即 Smith ,其英文含义是工匠 )。我想 ,鲍尔丁在此是“借名发挥” ,要求人们既成为经济

人 ,又成为道德人。其实 ,任何经济社会都离不开如何处理经济人和道德人的关系问题。这

个问题一直在吸引着经济学家的注意力。我还在青年时代就听陈岱孙教授讲这个问题 ,据

说他直到晚年还在研究这个问题 ,并且颇有新的收获。比陈岱孙要晚一辈的经济学家如厉

以宁、茅于轼等也在研究这个问题 ,甚至更为年轻的经济学家如汪丁丁、杨春学等也在关

注这个问题。人们发现 ,没有市场调节作基础是不行的 ,但在市场失灵的场合 ,没有政府的

干预和道德的调节 (鲍尔丁称之为“共同价值” ,即“ common value” )也是不行的。 如上所

述 ,顾准属于我国市场改革的先驱 ,他肯定经济人的行为应该是毫无疑问的。然而 ,对于一

个经济社会的运转离不开道德准绳这一点 ,我想顾准也应属于先知先觉的行列。可惜由于

条件的限制 ,未能留下多少文字的东西。

如果我们从他的学术思想转到他个人的为人处世 ,顾准也是一个具有道德情操的人 ,

一个讲道德的人。 还在“文革”之初 ,顾准同孙冶方都在一个劳动队里劳动 ;顾自豪地对孙

说: “我手上没有血。”意思是“我虽然挨过那么多的整 ,但我没有整别人”。这一情景 ,是顾

准逝世以后若干年 ,孙冶方出狱以后亲口对我们说的。我认为 ,顾准在这一点上是值得自

豪的。他挨整 ,但并不想通过整人来取得补偿 ,正如被偷的人不通过偷人来取得补偿一样。

这一点 ,同他在接受外调时宁愿挨打也不说假话一样 ,是建立在高尚的道德情操的基础之

上的。 在“文革”期间 ,我们经常看到一些外调人员向顾准调查他以往同事们的历史问题 ,

他一直坚持实事求是 ,不说假话。尽管有时因不能迎合某种需要而挨打 ,但他决不通过胡

乱咬人来求得个人处境的暂时改善。

说到顾准的感情世界 ,我认为他的感情世界中的最大悲剧在于他在感情上的付出同

他所获得的感情上的回报之间的极度不平衡或极度不对称。 对于这种失衡的或不对称的
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感情 ,我们甚至可以列出一个单子来:

1.他热爱自己的母亲。 然而 ,在生命的最后几年 ,他同他的母亲在地理位置上只有一

街之隔 ,但至死不得相见 ,留下了终身无法弥补的遗憾。当时 ,他母亲住在东长安街南侧的

公安部大院 ,他自己则先住建国门内的学部大院 ,后住协和医院 ,均在东长安街的北侧。这

种一街之隔而老死不得往来的局面 ,在柏林墙已经倒塌、连海峡两岸的交流都在日益加强

的今天 ,也许是一件难以想象的怪事 ,但对于当年的顾准母子来说 ,那是一种严酷的现实。

2.他热爱自己的妻子。 汪璧先是他的战友 ,后来又成为他的爱妻 ,他们之间的感情非

同一般。然而 , 1968年 4月当汪璧先被迫害至死以后 ,他不但没有获得同妻子的遗体见面

告别的机会 ,而且连妻子的死讯也对他隐瞒了很长的时间。他们在革命的烈火中结合起来

的感情却在另一场莫名其妙的烈火中遭到了无情的撕裂。以这样一种无情的撕裂来对待

一种真诚的结合 ,怎能不令人感到此恨绵绵呢? !

3.他热爱自己的子女。但是 ,他不能不接受子女们同他这个两次戴上右派分子帽子的

父亲“划清界限”的现实。尽管如此 ,他对子女们的一往深情却从未中断过。他曾经明确地

告诉我 ,他翻译上述著作的经济动机就是要为子女们准备一点上学时的培养费用。有一

次 ,我到学部大院 8号楼去看他 ,见他卧床不起 ,就问他为什么大白天还躺在床上 ,是不是

得了什么病。他回答说 ,他得知女儿已回到北京 ,想同女儿见一面但不能如愿 ,一时心中不

悦以致起不了床。我虽然说了几句安慰的话 ,但也无法解除他心中之闷。大约 20年以后 ,

我在夏威夷同顾准的女儿顾秀林相遇。我对她说: “你爸爸生前对你们这些子女的爱怜之

情你们没有直接感受 ,但我还略知一二 ,当时你爸爸想见你而不成都起不来床了。”顾秀林

回答说: “当时我还比较小 ,我爸爸想见的是我姐姐。”

父母同子女之间的感情也许并不要求绝对地对称。 我的家乡有这样一句俗话: “父母

对子女的心像路一样长 ,子女对父母的心像筷子一样长。”作为自然人 ,这种现象也许并不

奇怪 ,连动物界也都可以看到。 但人类社会毕竟脱离了动物界。作为社会的人 ,就不仅要

提倡“携幼” ,而且要提倡“扶老” ,这正是人类文明发展的标志之一。中国人还提倡“敬老” ,

这更是中华民族优秀文化传统的标志之一。人类文明总要经常校正“自然秩序”之不足。在

某种意义上 ,市场机制也是一种“自然秩序” ;在市场失灵的场合 ,还需要政府和道德的力

量来校正市场这种“自然秩序”之不足。在家庭关系中 ,如果说父母对子女的感情具有更多

自然因素的话 ,那么 ,子女对父母的感情应该具有较多的社会因素。但是 ,在那个年代里 ,

顾准同其子女的家庭关系中社会规范对自然秩序的校正是逆向进行的: 不但筷子没有被

拉长 ,反而被折断了。 应该说 ,这种“逆向校正”的行为不仅是反社会的 ,而且是反自然的。

显然 ,这既非顾准之过 ,亦非其子女之过 ,他们都是受害者。

4.他热爱自己的祖国和哺育他成长的这块土地。他是在中华民族到了最危险的时候

投身于民族救亡运动和革命事业的。 没有一种献身精神 ,是不可能作出这种“以天下为己

任”的壮举的 ;而没有对祖国和民族的热恋 ,也不可能有这种献身精神。甚至在个人处境极

其恶劣的情况下 ,他对于祖国建设的哪怕是一点微小的进展都表示出由衷的喜悦 (《顾准

日记》 , 1997年版 )。然而 ,他得到的回报是什么呢? 撤职罢官 ,两顶右派帽于 ,常年累月的
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劳动改造 ,三番五次的批斗 ,无穷无尽的交代与检讨。

5.他也热爱自己的生命。在他生命的最后几年 ,他经常咳血 ,并有低烧 ,但无论是学部

的医务室还是协和医院都没有确诊 ,一直把这些症状当作气管炎来治疗。当最终确诊为肺

癌以后 ,已到了晚期。他深知住进协和医院已面临着“前门进 ,后门出”的命运。这时 ,他除

了表现出一贯的坚强以外 ,仍然向我流露出对自己的生命之恋。他说: “在干校时 ,连邵心

洁的爷爷到了 80多岁也不想死 ,难道我不到六十就心甘情愿地去死吗?”是的 ,他追求真

理的庞大计划还刚刚开始 ,怎舍得就此了结呢?

那么 ,顾准是怎么对待他的感情世界中的这种悲剧的呢?我想 ,用他自己的话来说 ,就

是“哀而不怨”。“哀”是一种事实 ,“不怨”是一种态度。就“哀”的程度来说 ,我认为 ,上面所

说的家喻户晓的爱情悲剧中的“哀”都无法同顾准所经历过的“哀”相比。如果说 ,像梁祝这

样的哀史 ,用一支小提琴协奏曲就足以表达的话 ,那么 ,顾准的哀史 ,没有整个交响乐团的

万管齐鸣和万弦齐拨是无法加以表达的。 他的“不怨”至少有两层含义: 第一 ,不计较个人

恩怨 ,例如 ,他对其子女一直采取“宽恕”的态度。第二 ,不沉浸在悲痛之中 ,而是着眼于未

来 ,类似于我们通常所说的化悲痛为力量、向前看的意思。我认为 ,他的这种态度 ,不仅是

如上所说具有高尚道德修养的表现 ,而且也是他个人品格中兼有激情和冷静 (理性 )这两

种互补的特性的反映。记得他 60年代初期就经常勉励我们说: “经济学家应该具有诗人的

激情和数学家的冷静。”我想 ,他也是一直以这两种精神来自勉的。试想 ,如果没有激情 ,他

能够啃着两个冷馒头在北京图书馆蹲上一天去探索历史和未来吗?如果没有冷静和理性 ,

他能够控制得住自己极度失衡的感情世界 ,以避免一场以牙还牙的疯狂发泄吗?

(四 )结语—— 两点争辩和一点希望

在《顾准文集》和《顾准日记》出版以后 ,我听到对于顾准有这样两点议论:一是顾准的

事情是被学术界所炒出来的 ,二是顾准既然后来的思想发展到这个地步 ,最初就不应该参

加革命。

对此 ,我想提出自己的看法:第一 ,在学术研究领域 ,我们必须尊重学术发展的客观规

律 ,提倡踏踏实实的研究 ,反对浮躁作风。 任何学术大师和文艺大师 ,都是干出来的 ,而不

是炒出来的。因此 ,我们不赞成炒歌星 ,也不赞成炒学者 (赵人伟 , 1997)。不过 ,什么是炒 ,

什么不是炒 ,其间还是有一个界限 ,不能一概而论。 对顾准来说 ,还他以历史的原来面目 ,

并对他进行科学的评价本身不能叫炒。即使纪念文章和悼词之类 ,好话说得多一些 ,只要

坚持以事实为根据 ,也不能简单地归结为炒。当然 ,任何好事情都可能有人出来炒 ,因此 ,

对那种没有事实根据的渲染 ,我们自然要坚决防止和反对。第二 ,顾准一生的思想 ,确实有

一个发展变化的过程。由于中国社会经济状况的复杂性 ,顾准思想的发展变化过程自然也

是复杂的 ,乃至是痛苦的。 我认为 ,在顾准的思想体系中 ,反帝、反封建和救国救民的思想

是始终如一的 ,至于追求的具体目标 ,应该说是一个探索的过程。 我们不能因为一个人原

来追求计划经济 ,后来又主张市场改革 ,就简单地指责一个人“早知今日 ,何必当初”。如果

一个人怀着救国救民的思想去追求计划经济 ,但在实践中发现了计划经济的弊病而逐步
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走向有调节的市场经济的道路 ,应该说他并未改变救国救民的初衷 ,但却改变了原来对计

划经济的一些幼稚的和笼统的想法。这种“知错必改”的实事求是精神 ,总比那种只要自己

信过和做过的东西决不能加以改动的顽固态度要好吧!顾准的一生从未停止过对真理、对

未来的探索 ,即使在 1949年当了大官以后 ,他也是如此。 这是符合“万里长征只走完了第

一步”的思想的 ,这总比有了权力以后就只知揽权保官、不求进取的思想要好吧!中国的历

史和世界的历史都在发展 ,离开了历史的发展 ,用一根固定的尺子来衡量顾准的今天和昨

天 ,以他的今天来否定他的昨天 ,或以他的昨天来否定他的今天 ,都是一种简单的和静止

的做法 ,很难实事求是地反映变化中的现实。

综观顾准的一生 ,有人说 ,顾准是一团火 ,一束光。有人还说 ,顾准是以自己的肋骨当

火把给人以亮光的。我们何尝不可以说 ,顾准是 20世纪中国学术园地上的一朵鲜花 ,但那

是一朵未能盛开的鲜花 ,一朵过早地凋谢了的鲜花。 既然 20世纪的中华大地上可以培育

出顾准 ,我们完全可以预见 , 21世纪的中华大地上仍然可以培育出顾准式的人物。但我们

希望 ,下个世纪祖国大地的生态环境能够焕然一新 ,让我们遥祝 21世纪的顾准能够鲜花

盛开 ,并千万不要过早地凋零 ,而能结出累累的硕果。

1998年 1月 30日
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